

MÁRTIRES



Ángel de la Guardia Guerra Díaz

Nació en Bauta, La Habana, el 31 de marzo de 1932. Luego se trasladó a Marianao con su familia. Fue militante juvenil de la ortodoxia, en la que conoció a varios compañeros de lucha, más tarde vinculados a las acciones del 26 de julio de 1953.

Participa en el ataque al cuartel de Bayamo y en la retirada es apresado. Posteriormente lo asesinan, junto a otros combatientes, en Santiago de Cuba.



José Testa Zaragoza

Nació, el 15 de abril de 1924, en Marianao, La Habana. Al producirse el golpe del 10 de marzo de 1952, expresa: "Si en Cuba se forma una revolución, yo voy a estar con ella". Consecuente con su pensamiento, se compromete a participar en el asalto al cuartel bayamés.

Al amanecer del 26 de julio -fracasada la acción- intenta retirarse, pero es detenido y conducido a la fortaleza militar, donde es vilmente asesinado.



Lázaro Hernández Arroyo

El nacimiento de este mártir aconteció el 17 de diciembre de 1931, en Pinar del Río. Fue dulcero y albañil. Después del golpe de Estado del 10 de marzo de 1952, comenzó a conspirar para derrocar a Batista.

Incorporado a la célula de Hugo Camejo, se preparó para las acciones del 26 de julio de 1953, y fue designado para asaltar el cuartel de Bayamo. Al no cumplirse los objetivos de la acción armada, se replegó y resultó víctima de una delación que lo puso en manos de los soldados, quienes lo ejecutaron en la finca Ceja de Limones, junto a otros hermanos de lucha.



Luciano de las Nieves González Camejo

Nació, el 18 de diciembre de 1913, en el municipio habanero de Caimito de Guayabal. Después del golpe de Estado del 10 de marzo de 1952, realizó varias acciones en las que demostraba su descontento con el dictador Fulgencio Batista.

Cuando conoce la existencia del Movimiento, se incorpora rápidamente a las actividades conspirativas y luego llega a Bayamo para participar en el asalto. Posterior a la acción armada, intenta alejarse de la urbe, pero es capturado y cruelmente asesinado en la finca Ceja de Limones, en la periferia de la ciudad.



Pedro Véliz Hernández

El 13 de mayo de 1931 vio la luz primera en el municipio habanero de Marianao. Ingresó en la juventud ortodoxa, como la mayoría de sus compañeros de lucha, y después del 10 de marzo de 1952, Hugo Camejo Valdés lo invita a formar parte del movimiento insurreccional.

Luego del ataque al cuartel Carlos Manuel de Céspedes, abordó un ómnibus, junto a Hugo Camejo y a Andrés García, para alejarse de Bayamo. Fueron descubiertos en ese medio de transporte y posteriormente apresados y torturados. Solo sobrevivió Andrés García.



Hugo Camejo Valdés

Nació, el 7 de mayo de 1918, en Caimito de Guayabal, La Habana. Posteriormente, la familia se mudó a Marianao, y el domicilio era visitado, entre otros, por Melba Hernández, Abel y Haydée Santamaría, quienes convirtieron a Hugo en jefe de una célula y lo enrolaron en el asalto al cuartel Carlos Manuel de Céspedes, de Bayamo.

Luego de la acción bélica, se desató una feroz persecución, resultando víctimas Hugo Camejo, Pedro Véliz y Andrés García, quienes viajaban juntos en un ómnibus en el cual pretendían alejarse de Bayamo. Fueron apresados y torturados cerca de la carretera que conduce al antiguo batey Sofía, y solo sobrevivió Andrés García.



Mario Pablo Martínez Ararás

Su nacimiento tuvo lugar, el 17 de agosto de 1924, en Colón, Matanzas. En su tierra natal, lo recuerdan con mucho cariño, porque era jovial, simpático, intrépido y solidario. Después del golpe de Estado de Batista, colaboró en varias actividades conspirativas junto al médico Mario Muñoz Monroy, quien más adelante le presentó a los principales jefes del Movimiento.

El 26 de julio por la madrugada, participó en el asalto al cuartel bayamés y, aunque estuvo en el centro de la acción, salió ileso. Cuando el combate terminó, se retiró y partió hacia el norte, pero se extravió y fue detenido, torturado y asesinado en las mazmorras del cuartel.



Pablo Agüero Guedes

Nació, en Caibarién, Las Villas, el 9 de agosto de 1935. Siendo aún pequeño, su familia se trasladó para el municipio habanero de Marianao. Cuentan que leía infatigablemente literatura marxista, por ello no resultó extraño que se relacionara con los jóvenes conspiradores de su localidad, especialmente con Hugo Camejo Valdés, jefe de una célula.

Llegado el momento de la acción, formó parte del grupo de asaltantes del cuartel de Bayamo. Los familiares sospechaban sobre sus actividades conspirativas, lo cual fue confirmado al aparecer publicada la foto -el día 28- entre los cadáveres de los asaltantes encontrados en la finca Ceja de Limones.



Rafael Freyre Torres

Su nacimiento tuvo lugar, el 25 de febrero de 1931, en Gibara, Holguín, y luego su familia se trasladó hacia el municipio habanero de Marianao. Después del 10 de marzo, Rafael Freyre se incorporó a la célula dirigida por Hugo Camejo, en el citado territorio.

Viajó a Bayamo a cumplir la misión, junto a otros jóvenes conspiradores, después de la acción logró retirarse y en el repliegue recibió ayuda de bayameses, pero fue chiveteado y posteriormente asesinado por miembros del ejército, en la finca Ceja de Limones, en las afueras de la ciudad.



Rolando San Román de la Llana

Nació, el 1 de junio de 1929, en Marianao, La Habana. A una edad muy temprana perdió a sus padres, lo cual lo obligó a trabajar muy duro desde pequeño para ganarse la vida, y ello le impidió completar sus estudios primarios.

Por su anhelo de un futuro mejor para Cuba se unió al grupo de jóvenes del municipio que pertenecían al movimiento insurreccional liderado por Fidel.

Junto a sus compañeros de lucha salió de La Habana rumbo a Oriente, el 24 de julio, y dos días después participó en el ataque al cuartel de Bayamo; posteriormente, fue apresado y asesinado por sicarios batistianos, en Santiago de Cuba.